
ATA DE REUNIÃO Nº 00117/2024/SUEAC/SEMA

Pauta da Reunião: Programa de Educação Ambiental.

A Comissão Interinstitucional de Educação Ambiental de Mato Grosso se Reúne na III
Reunião Extraordinária em 26/11/2024 as 14h em modalidade virtual.

Pauta Única: Programa de Educação Ambiental.  A superintendente de Educação
Ambiental e titular da CIEA representando a Secretaria de Estado e Meio Ambiente
SEMA - MT Srta. Juliana Menezes de Carvalho, apresenta a pauta pontuando sobre o
Programa de Educação Ambiental de como foram organizadas as três oficinas sendo uma
da educação não escolarizada, outra de não escolarizada e a outra educação escolarizada
com a participação da CIEA em maio e junho. Explica que foi contratado através do
Programa REM que O Programa REM MT (REDD Early Movers - REM) é uma iniciativa
de pagamento por desmatamento evitado, que contrata projetos cujo alvo prioritário é a
população da floresta amazônica, por meio de implementação de iniciativas voltadas para a
redução do desmatamento e a manutenção do clima. E voltado para ações de Educação
Ambiental e prevenção das mudanças climáticas. Juliana explica sobre o termino do
contrato com o consultor foi 31 de julho e não deu tempo de escrever a redação do
programa de Educação Ambiental precisaríamos de mais 04 meses. Hoje a empresa que
faz a gestão desse recurso é a FAS Fundo Sustentável Fundação Amazonas.   Fala dos
desafios para escrevermos o programa que está em fase de construção pelo encerramento
do contrato, esse Programa não foi concluído e por esse motivo estamos reunidos aqui
hoje. Juliana comunica que nesse meio tempo veio para reforçar a equipe da
Superintendência da Educação Ambiental a servidora e doutora em Educação Ambiental
Lucia Shiguemi Izawa Kawahara, e aí conversamos e definimos que : Diante da
dificuldade que teríamos não conseguirmos continuar o trabalho com o consultor pelo
termino do contrato que encerrou em 31 de julho, definimos com dra. Lucia que diante do
material coletado das oficinas vamos fazer o Programa. A Lúcia está conosco tem mais ou
menos 30 dias já mergulhou nos materiais das oficinas, leu os relatórios e está na fase de
pesquisar programas de outros estados outros programas para então definirmos o nosso
Programa de Educação Ambiental. Explica porque chamamos a essa reunião. Porque
vamos pegar todo esse material que foi construído em maio e junho e trabalhar ele para
escrever o programa. Acreditamos ser muito importante ter a CIEA conosco para
referenciar esse trabalho então convocamos duas ou três pessoas preferencialmente de
segmentos diferentes, um governo, outra sociedade civil, para trabalharmos conosco nesse
refinamento desse material para sintetizar e elaborar o programa. Lembrando que:  de
qualquer forma, quando o programa estiver pronto, estruturado, em fase de consulta todos
os membros da CIEA vão olhar o material isso já foi definido anteriormente nas primeiras
tratativas pois é atribuição da CIEA realizar esse acompanhamento.  Já temos uma 1ª
reunião agendada para o dia 09/12/2024 às 14h na sala de reuniões dos Conselhos, as
pessoas terão que ter tempo disponível após janeiro.   Dra. Lucia e dra. Rosana sairão de
férias voltando as atividades em fevereiro, que daremos início na agenda de reuniões vão
ter que ser presencial para sentarmos, olharmos o material e fazermos o refinamento para
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então a dra. Lucia irá sistematizar e redigir uma versão preliminar que vamos submeter à
CIEA fazendo os ajustes necessários para entregarmos à sociedade e vou insistir para que
ocorra no primeiro semestre de 2025, pois faz muito tempo que temos a lei e precisamos
desse programa pronto para nos auxiliar na execução da Política de Educação Ambiental
em Mato Grosso.  A professora Simone Raquel Caldeira Moreira da Silva membro titular
representando a IFMT, o membro titular Miguel Ângelo Marques da Silva representando a
FORMAD, o membro Lucas Eduardo Araújo Silva titular representando Fundação
Cristalino se disponibilizam em contribuir na construção do programa e a superintendente
Srta. Juliana perguntou a todos se de acordo e sim todos de acordo.  Juliana pontua sobre a
importância de todos os membros enviarem materiais, referências de boas práticas para
compartilhar conosco. Ressalta a importância desse programa ser um material que consiga
conversar, dialogar com todos os segmentos. Toda a contribuição será bem-vinda. Nesse
momento passa a palavra para dra. Lucia falar sobre suas percepções. Dra. Lucia agradece
a acolhida o convite, a confiança e confessa que é um desafio muito grande e sozinha
jamais aceitaria, mas sabendo que temos a CIEA e educadores ambientais que estão aqui
por amor, por convicções, estudando na teimosia da gente da terra para construir a
esperança para um futuro melhor, acreditando que juntos vamos construir agradece a
oportunidade. Ressaltou que ter feito doutorado em Educação Ambiental deu
conhecimento na teoria, mas que a prática dos membros no cotidiano e conhecimento
atualizado é que servirão de base para a construção desse programa que Mato Grosso
necessita.  Que o mundo precisa. Um grande desafio é ter um programa que sirva
realmente, que seja útil, para as pessoas, para chegar no documento e encontrar caminhos
para as ações necessárias.

Contamos com todo arcabouço que queremos garantir para mostrar que entendemos de
Educação Ambiental, mas ficar nessa fundamentação pode tirar a praticidade do
documento e ao mesmo tempo se deixar só com a parte objetiva pode fragilizar o
Programa esse meio termo é bastante importante. Teoricamente, a política o decreto traz
para nós dicas para quem realmente quer fazer educação ambiental já temos uma lei bonita
construída democraticamente participativa depois o decreto chega para reforçar a lei nos
esgotamos muito ao escreve-lo, mas tenho orgulho de fazer parte da história de MT.

 Agora o programa o grande desafio será esse fazer uma tradução, uma
transposição didática de como é para as comunidades, sociedade Mato-grossense poder
utilizar esse programa. Dra Lúcia achou as oficinas bonitas e precisa de quem participou
dessas oficinas, para que possamos realmente traduzir o que aquelas targetas trazem o
ensejo para conseguirmos chegar ao núcleo central e deixar no papel esses ensejos ali
colocados, só com os relatórios não conseguiu sentir.  Conforme as palavras da professora
Simone.  Aos que levantaram a mão somos corajosos e estamos juntos para enfrentarmos e
ter o apoio de toda a comissão CIEA.  Seria isso. Juliana retoma afirmando que dará certo
e passa a palavra para a professora Monica. A professora Mônica se coloca à disposição
sua profissão é Ecologia Política, mas é formada em Letras e pode contribuir em todo o
processo de construção na leitura crítica e texto caso o grupo precise ou achar necessário.
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A professora Alessandra UNEMAT também se coloca à disposição se comprometendo em
colaborar no encaminhamento de materiais, mas não poderá participar presencialmente
pela distância. A Srta. Juliana agradece e dá as boas-vindas a professora Alessandra
agradece a disponibilidade dos membros. Luciana Egewarth se coloca à disposição tem
muito a contribuir na construção do Programa de Educação Ambiental pelas suas
experiências práticas em Educação Ambiental, externou a dificuldade de participar dos
encontros presenciais. A professora Simone pontua sobre as inúmeras ações que têm
acontecido em nosso país para a Educação Ambiental, da importância e o caminho é esse e
que o Programa seja o caminho para as ações vindouras A Srta. Juliana pergunta quem faz
trabalho de Educação Ambiental baseados nos ODSs. A professora Simone explica que
trabalha com empresas que usam as ODS a Disciplina   Gestão Ambiental e os Sistemas de
Gestão Ambiental estão atrelados aos ODSs.  Luciana Egewerth fala dos programas  que
seguem de acordo com os ODSs juntamente com as prefeituras  sempre atentos aos ODss e
farão relatórios através de uma consulta voluntária.O membro Lucas Araújo   fala do
projeto Contação de Histórias (Mudanças Climáticas). A fundação Cristalino orienta as
ações dentro do guarda-chuva das ODSs.  Priscylla da SEDUC fez um curso sobre as
ODSs oferecido pelo MEC.  Em seguida, a professora Alessandra fala da atuação do
laboratório das ações e visita na Chácara Barú viveiro educador na universidade atrelados
aos ODSs. A professora Simone IFMT fala dos projetos de extensão viveiro, mulheres da
periferia todos ligados aos ODSS.  Nesse momento a Lúcia fala de não apegarmos a tantos
dados, mas sim   precisamos de um fio condutor para as bases do Programa para beneficiar
Cuiabá e as demais cidades. Será que podemos usar as ODSs?   Como usar na forma do
programa.  Lucia também Observa como nos organizarmos   reforça sobre as próximas
reuniões e o grupo de trabalho   que acontecerá na data de 09/12/2024 na sala dos
conselhos na SEMA ás 14 hrs. Assim encerramos, a lista de presença ficou registrada no
Drive com registros de todos os participantes entrada e saída e segue junto a essa ata bem
como a gravação da reunião com o conteúdo menos as apresentações.

 

 

Participantes: SEMA - Superintendente Juliana Menezes de Carvalho
SEMA- Odila Weippert
SEMA-Joice Carina Pereira da Silva
SEMA – Dra. Lucia Shiguemi Izawa
CONSEMA - Adelayne Bazzano de Magalhães
IFMT - Simone Raquel Caldeira Moreira da Silva
SEAF - Magda da Fonseca Chagas
FORMAD - Miguel Ângelo Marques da Silva
UNDIME - Ricardo Luiz Rodrigues
SES-MT – Suzi Monte da Cruz
SES-MT - Giovana Belém Moreira Lima
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FAMATO - Tatiana M.C Silva
FEC – Lucas Eduardo Silva
UFMT-Monica Aragona
AMM - Daieli Santana
AMM - Camylla Kerly
CEE - Carlos Roberto Dos Santos Junior
UNEMAT - Profª Dra. Alessandra Aparecida Elzanna Tavares Morini
BPMA -Capitã PM Gislaine Pazeto da Silva
CBH - Luciana Regina Egewarth Swiderski
CBH - Cristhiane Vasconcelos
SEDUC- Priscilla Mona de Amorin
SINFRA - Dirce Inês de Campos Mesquita
SEDEC - Polyana da Costa Santos
ASMATS - Maria Aparecida do Nascimento (Cidinha).

Cuiabá/MT, 26 de dezembro de 2024
ODILA WEIPPERT

TECNICO DESENV ECO SOC L 10177/14
SUPERINTENDENCIA DE EDUCACAO AMBIENTAL E ATENDIMENTO AO CIDADAO

 JULIANA MENEZES DE CARVALHO
Superintendente de Educação Ambiental e Atendimento ao Cidadão -SUEAC

SUPERINTENDENCIA DE EDUCACAO AMBIENTAL E ATENDIMENTO AO CIDADAO
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